

EDITORIAL

Se presenta con mucha satisfacción el contenido de este segundo número, Julio-Diciembre de 2012, volumen XVIII de nuestra Revista Venezolana de Análisis de Coyuntura.

Contreras, en una primera contribución “La necesidad de la industrialización en Venezuela” nos presenta los efectos positivos de la industrialización sobre las economías no desarrolladas, discrimina los determinantes y características de la misma analizando diversas estrategias y culmina el artículo estimando la incidencia del crecimiento industrial sobre la productividad de la economía en Venezuela; en una segunda contribución, Aretis y Ferrari-Filho, disertan sobre las respuestas a dos preguntas ¿Es la Unión Sudamericana de naciones (UNASUR) la institución más viable para alcanzar un proceso consistente de integración regional en Sudamérica? y, ¿Cuál vía aseguraría la estabilidad macroeconómica para evitar las crisis financieras y de la tasa de cambio en Sudamérica?; seguidamente, Mayora Guaita, analiza las causas que propiciaron un escenario donde se observa en el comercio binacional entre Colombia y Venezuela con impulso, máximas y caídas abruptas, pero señalando que de una u otra manera estas naciones se necesitan para su complemento.

A continuación, Morales, en su investigación analiza e interpreta desde la perspectiva neoinstitucional, la situación actual y las implicaciones relacionadas con la aplicación, por parte del actual gobierno, de la política de control de precios de los bienes agroalimentarios entre 2003 y 2011, concluye que el objetivo declarado de la soberanía y la seguridad alimentaria está muy lejos de lograrse; seguidamente, Ledezma y Rodríguez, realizan un análisis comparativo de los resultados de las canastas normativas de alimentos elaboradas en Venezuela por el INE en los años 1997(CAN-97) y 2002 (CAN-2002), concluyendo que dado que en la actualidad se sigue utilizando como referencia la CAN-97 y ésta tiene 15 años de vigencia es necesario actualizarla con la múltiple fuente y estudios recientes. Luego, Cardozo-Montilla, realiza un estudio con el propósito de analizar la evolución de las redes universitarias de investigación en América Latina además de comparar los impactos de los esquemas de labor científica en dos de sus países, Colombia y Venezuela a fin de valorar los posible efectos derivados de la implementación o ausencia de estrategias para el desarrollo de estas redes en ambas naciones.

En un tercer bloque de contribuciones, Áñez Hernández, diserta sobre las triangulaciones laborales guiadas por normativas diferentes, concluyendo que de acuerdo a la realidad que circunda al mercado de trabajo, la subcontratación, la tercerización y la triangulación no son más que formas de esclavización en la era de la globalización, lo cual revela una práctica empresarial sin sentido social. Seguidamente, Salcedo y Méndez, orientan su contribución hacia las formas de alcanzar, en el corto y mediano plazo, una cobertura universal de la Seguridad Social para todos, garantizando la Seguridad Social del trabajador rural de Venezuela, mediante sistemas o

regímenes especiales de protección adoptados en concordancia con las características particulares que tiene el medio rural venezolano.

Pasando a otro tema, específicamente en el área de la antropología física, Larange y otros colaboradores, exponen los resultados sobre el crecimiento antropométrico de 572 niños y adolescentes de la población escolar de Choroni (estado Aragua de Venezuela), concluyendo que estos niños presentan promedios sustancialmente menores a los de la población venezolana, circunstancia que podría explicarse por el factor genético, por tratarse de una población con una alta proporción de ancestros africanos.

Por último en esta sección de artículos, Albarrán y Pérez, en el área de Trabajo Social, disertan sobre los niños(as) y adolescentes adoptables y con discapacidad, los cuales viven en instituciones permanentes con invisibilidad social, abordando esta realidad con relatos de vidas.

La sección de indicadores muestra el comportamiento del Producto Interno Bruto y de los Precios del Mercado Laboral, los Salarios, Reservas Internacionales y la Deuda Pública, elaborados por el Estadístico Nelson Morillo. También, gracias a la disposición de la Academia Nacional de Ingeniería y Hábitat y en aras de su divulgación, contamos con un conjunto de indicadores resumidos que forman parte mayor de su sistema estadístico en elaboración "Indicadores de Desarrollo del País Relacionados con la ingeniería" y de Boletines a disposición digital en su dirección www.acading.org.ve para ampliar información. Se incluye la evolución en el tiempo de algunos indicadores sociales, económicos y ambientales, elaborados por el Académico Manuel Torres Parra y la Economista María Rojas de Beltrán.

En la sección de documentos y reseñas se presentan dos interesantes disertaciones sobre el libro de Stephen Hawking y Leonard Mlodinow (2011) "El Gran Diseño", la primera de, Jorge Rivadeneyra, donde analiza las respuestas que se dan en el libro a las preguntas ¿Cuál es la naturaleza de la realidad, de dónde viene todo lo que nos rodea, necesitó el universo un Creador? Para los autores del libro el tiempo no forma parte de las leyes de la naturaleza y no hay diferencia entre presente y pasado; al parecer, el futuro está predeterminado, las leyes que enuncia son eternas inmodificables; la segunda de Sulbey Naranjo, nos señala que los autores señalados se proponen indagar por qué existe el universo, derribar la autoría de un Creador y sostener, la insurgencia de todo lo existente a partir de espontaneidad de la nada. La creación y la nada entran a configurar unidades de análisis centrales en las afirmaciones e interrogantes, se trata de un libro enraizado en el concepto determinismo científico. Significa una transformación radical del paradigma dominante en la producción del conocimiento, lo cual constituye uno de sus aportes más relevantes.

Esperando cumplir con nuestra principal labor de divulgar el conocimiento científico finalizamos esta editorial, agradeciendo a nuestros contribuyentes, revisores y lectores por su constante respaldo.